

A. ZUÑIGA Y L. CRUZAT

Si bien en el segundo piso del Palacio de Tribunales esperaban que el Comité de Ética de la Corte Suprema comenzara a sesionar la próxima semana, dado que uno de sus integrantes titulares, el ministro Mario Carroza, se encuentra en comisión de servicio, ayer, de manera reservada, los restantes miembros —el presidente del máximo tribunal, Ricardo Blanco, y las ministras Adelita Ravanales y Gloria Ana Chevesich (s)— decidieron reunirse y definir las primeras diligencias.

Una de ellas será pedir a la fiscalía toda la mensajería que, de alguna manera, tenga relación con magistrados de la Corte Suprema y procesos de nombramientos, ya fueran judiciales o de otra índole. Solo tras recibir esa información podría darse paso a una segunda etapa. Es decir, que la comisión parta con la toma de declaraciones.

Se dio así inicio al funcionamiento de esta instancia —cuya reactivación se anunció el miércoles— y que tiene como objetivo investigar los hechos relacionados con el caso "WhatsApps", que involucren directa o indirectamente a supremos —pues no está habilitada para pesquisar la conducta de otros jueces— en eventuales gestiones relacionadas con designaciones de jueces y notarios, y con el último concurso de fiscal nacional.

■ **Los teléfonos que originaron la polémica que afecta al Poder Judicial**

Ello, luego de dos reportajes de Ciper que dan cuenta de mensajería relativa a este tipo de procesos. Se trata de chats extraídos del teléfono del exjefe de las cortes de Apelaciones de Santiago y Copiapó, Juan Antonio Poblete, formalizado en el caso Topógrafa, y del celular del penalista Luis Hermosilla, indagado, a su vez, en el caso Audio.

Los chats divulgados —en que aparecen el mismo ministro Carroza, quien se espera se inhabilite del comité, y sus pares, las ministras María Teresa

Será una de las primeras diligencias previo a iniciar la toma de declaraciones

Caso "WhatsApps": Comité de Ética comienza a sesionar y pedirá a fiscalía todos los chats asociados a ministros

Ayer se reunieron el presidente del máximo tribunal, Ricardo Blanco, y las ministras Adelita Ravanales y Gloria Ana Chevesich, quienes integran la instancia, y la pusieron en funcionamiento.



REACTIVACIÓN.— El lunes recién pasado se anunció la reactivación de esta instancia en la Corte Suprema y ayer ya entró en funciones.

Letelier y Ángela Vivanco— han generado en las últimas semanas incomodidad generalizada en la Corte Suprema, además de tensiones y roces entre sus magistrados. Y aunque con menor intensidad, los cometarios también recorren los pasillos de la planta baja del Palacio de Tribunales, donde funciona la Corte de Apelaciones de Santiago, pues también hay una alusión en los chats a uno de sus jueces, según un informe de la PDI.

■ **Una mención en los chats que toca a la Corte de Apelaciones de Santiago**

El 11 de abril de 2021, el ministro Carroza le escribe al exjefe Poblete: "Te quiero decir algo que me pidió Ulloa a ti como amigo no puedo pedírtelo si no es de manera sincera, te lo reenviaré". Y, de acuerdo al mismo reporte policial, el supremo luego reenvió este texto: "Hay un concurso de notario de Copiapó con asiento en Tierra Amarilla en el cual no alcanzaré a votar y quería votar por

■ **Reasignan caso ProCultura que instruía Palma a otro fiscal**

Luego de que la Fiscalía Nacional abriera una investigación contra el jefe regional de Aysén, Carlos Palma, por una supuesta omisión de denuncia en el caso "WhatsApps", ayer, además, decidieron reasignar una de las indagatorias que sustanciaba por las eventuales irregularidades en los convenios de la fundación ProCultura.

El lunes, en un consejo extraordinario de fiscales, se comunicó el inicio de la indagatoria contra Palma, debido a que no denunció la supuesta oferta que recibió por parte de la pareja de la jueza de la Corte Suprema Ángela Vivanco, Gonzalo Migueles, para dejar la carrera a fiscal nacional en 2020. Conversación que quedó registrada, según Ciper, en el teléfono del abogado Luis Hermosilla, indagado en el caso Audio.

El Ministerio Público recordó ayer que en diciembre pasado, la fundación ProCultura, presente en distintas regiones, sería indagada por el cuestionado persecutor de Aysén, pero que ahora se tomó la determinación de reasignar su dirección: "El fiscal (regional de Coquimbo), Patricio Cooper, pasa a liderar esta indagatoria, apoyado por los fiscales adjuntos que designe, si lo estima pertinente, en cada región".

un ex alumno y ayudante de derecho procesal en la universidad Alberto Hurtado, que actualmente es un extraordinario amigo".

La PDI identifica a ese "Ulloa" como Antonio Ulloa, el hoy ministro del tribunal de alzada capitalino, que asumió en Santiago pocos días después de ese mensaje, el 19 de abril de 2021. Venía desde la Corte de Apelaciones de Copiapó.

Sin embargo, desde el Poder Judicial explican que el ministro Ulloa no puede ser investigado por el Comité de Ética.

Ahora, mientras que esta instancia avanza en sus pesquisas y eventualmente el Pleno del tribunal de alzada capitalino evaluará si hacer o no algo con el caso de Ulloa (ver recuadro), siguen en curso otras medidas adoptadas por la Corte Suprema para enfrentar la crisis provocada por estas comunicaciones, como la mesa de trabajo propuesta por el presidente Blanco para reformar el sistema de nombramientos, en la que busca participen el Ejecutivo y el Congreso.

■ **¿Qué hará el Pleno por la alusión a Ulloa?**

Dado que el Comité de Ética solo puede conocer el caso de supremos, en el Poder Judicial comentan que, si bien el ministro de la Corte de Santiago, Antonio Ulloa, es mencionado en la cuestionada mensajería, tiene que ser el Pleno del tribunal de alzada el que decida si abordará o no su situación.

El antecedente de estos chats extraídos del teléfono del exjefe Poblete son las comunicaciones publicadas en marzo por Ciper, en que también aparece el nombre de Ulloa, aunque esta vez asociado a chats con el penalista Luis Hermosilla, indagado en el caso Audio, y a gestiones para su propio nombramiento. Consultado por ese medio, respondió: "Lo conozco desde hace unos cuatro o cinco años, cuando yo era ministro en Copiapó, y en esa oportunidad postulé como ministro a Santiago, quedé en terna, y bueno, ahí un amigo me dijo 'tengo contacto con Luis Hermosilla y él te puede ayudar para que te nombre el Presidente Piñera', o el ministro de Justicia". A la fecha, no hay un sumario por estos chats y tampoco, por ahora, se ha analizado la alusión que se hace a él en estos nuevos mensajes.